
 

Консультация на тему:  

 

«Что делать, если ребёнок не говорит?» 
 

Как и всё, что касается детей, развитие речи - это процесс 

индивидуальный. Ваш малыш не знает о каких-то возрастных 

нормах и овладевает речью в своём ритме, который может не 

совпадать с опытом других родителей и статьями в интернете. Но 

если ребёнок к 2 годам так и не заговорил, родители начинают 

тревожиться. 

 

Причины затянувшегося молчания: 

 

 Наследственность. Если мама и папа тоже не сразу заговорили 

в детстве, то очень вероятно, что и малыш пойдёт по их стопам. 

 Отсутствие необходимости. В семьях, где желания ребёнка 

предугадываются (или наоборот игнорируются), малышу просто 

нет потребности что-то говорить. 

 Проблемы со слухом или речевым аппаратом. Конечно, 

диагностировать это может только врач, но и родители, как 

правило, о чём-то догадываются. Если ребёнок редко откликается 

на своё имя, игнорирует просьбы - то это однозначно повод для 

обращения к специалисту. 

 Постоянный звуковой фон дома. Включённый весь день 

телевизор превращает речь родителей в такой же звуковой фон, 

который ребёнок начинает игнорировать. 

 Проблемы со здоровьем, травмы (в т.ч. родовые), 

перенесённые операции. 

В любом случае, стоит ориентироваться на общее развитие 

малыша. Если в 2, 3 года он понимает обращённую к нему речь, 

выполняет простые просьбы, выражает свои потребности жестами, 

значит у вас нет особых причин для беспокойства. У многих детей 

лингвистический прорыв случается к 3 годам, и они начинают 

говорить сразу предложениями, «активируя» свой пассивный 

словарный запас. Существует теория, что мальчики начинают  



 

говорить позже, чем девочки, однако научных оснований она не 

имеет. 

 

Прежде всего нужно посетить педиатра, только при правильном 

осмотре доктор сможет направить вас к нужному специалисту. 

Здесь может понадобиться и ЛОР, и невролог, и логопед. Но 

прежде всего к педиатру! 

 

Перед тем как начать говорить свои первые «дай» или «мое», дети 

проходят важнейший этап пассивного овладения словом, т. 

е. учатся понимать, что именно говорят им взрослые. Уже к году 

здоровый малыш должен без проблем уметь показывать игрушки 

или привычные для него предметы по просьбе взрослого, а также 

искренне стремиться к эмоциональному контакту и посильному 

диалогу с окружающими людьми. Если годовалый карапуз 

не реагирует на обращенные к нему слова и не понимает просьбы 

«принеси мишутку» или «покажи, где твоя кроватка», значит, пора 

серьезно заниматься этим вопросом. Не стоит откладывать визит 

к логопеду, неврологу или психологу до того момента, когда 

малышу исполнится 3 года. Для того чтобы ребенок научился 

воспринимать обращенную к нему речь, с ним нужно очень много 

разговаривать с первых же дней жизни. Обращайтесь к малышу 

по имени, комментируйте собственные действия и как можно 

больше читайте вслух. Чем насыщеннее будет вербальная среда 

вокруг ребенка, тем активнее он станет интересоваться родным 

языком. 
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